



# CONVENTION

POUR

## L'AMÉLIORATION DU SORT DES BLESSÉS ET MALADES DANS LES ARMÉES EN CAMPAGNE

Sa Majesté l'EMPEREUR d'ALLEMAGNE, ROI de PRUSSE; Son Excellence le PRÉSIDENT de la RÉPUBLIQUE ARGENTINE; Sa Majesté l'EMPEREUR d'AUTRICHE, ROI de BOHÈME, etc., et ROI APOSTOLIQUE de HONGRIE; Sa Majesté le ROI des BELGES; Son Altesse Royale le PRINCE de BULGARIE; Son Excellence le PRÉSIDENT de la RÉPUBLIQUE du CHILI; Sa Majesté l'EMPEREUR de CHINE; Sa Majesté le ROI des BELGES, SOUVERAIN de l'État indépendant du CONGO; Sa Majesté l'EMPEREUR de CORÉE; Sa Majesté le ROI de DANEMARK; Sa Majesté le ROI d'ESPAGNE; le PRÉSIDENT des ÉTATS-UNIS d'AMÉRIQUE; le PRÉSIDENT des ÉTATS-UNIS du BRÉSIL; le PRÉSIDENT des ÉTATS-UNIS MEXICAINS; le PRÉSIDENT de la RÉPUBLIQUE FRANÇAISE; Sa Majesté le ROI du Royaume-Uni de la GRANDE-BRETAGNE et d'IRLANDE, EMPEREUR des INDES; Sa Majesté le ROI des HELLÈNES; le PRÉSIDENT de la RÉPUBLIQUE de GUATÉMALA; le PRÉSIDENT de la RÉPUBLIQUE de HONDURAS; Sa Majesté le ROI d'ITALIE; Sa Majesté l'EMPEREUR du JAPON; Son Altesse Royale le GRAND-DUC de LUXEMBOURG, DUC de NASSAU; Son Altesse le PRINCE de MONTENEGRO; Sa Majesté le ROI de NORVÈGE; Sa Majesté la REINE des PAYS-BAS; le PRÉSIDENT de la RÉPUBLIQUE du PÉROU; Sa Majesté Impériale le SCHAH de PERSE; Sa Majesté le ROI de PORTUGAL et des ALGARVES, etc.; Sa Majesté le ROI de ROUMANIE; Sa Majesté l'EMPEREUR de

Toutes les RUSSIES; Sa Majesté le ROI de SERBIE; Sa Majesté le ROI de SIAM;  
Sa Majesté le ROI de SUÈDE; le CONSEIL FÉDÉRAL SUISSE; le PRÉSIDENT de la  
RÉPUBLIQUE ORIENTALE de l'URUGUAY,

Également animés du désir de diminuer, autant qu'il dépend d'eux, les maux  
inséparables de la guerre et voulant, dans ce but, perfectionner et compléter les dispositions  
convenues à Genève, le 22 août 1864, pour l'amélioration du sort des militaires blessés ou  
malades dans les armées en campagne;

Ont résolu de conclure une nouvelle Convention à cet effet, et ont nommé pour leurs  
Plénipotentiaires, savoir :

SA MAJESTÉ L'EMPEREUR D'ALLEMAGNE, ROI DE PRUSSE :

S. E. M. le chambellan et conseiller intime actuel A. DE BÜLOW, envoyé extraordinaire et  
ministre plénipotentiaire à Berne,

M. le général de brigade baron DE MANTEUFFEL,

M. le médecin-inspecteur, médecin général D<sup>r</sup> VILLARET (avec rang de général de brigade),

M. le D<sup>r</sup> ZORN, conseiller intime de justice, professeur ordinaire de droit à l'Université de  
Bonn, syndic de la couronne;

SON EXCELLENCE LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE ARGENTINE :

S. E. M. ENRIQUE B. MORENO, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire à Berne,

M. MOLINA SALAS, consul général en Suisse;

SA MAJESTÉ L'EMPEREUR D'AUTRICHE, ROI DE BOHÈME, ETC.,  
ET ROI APOSTOLIQUE DE HONGRIE :

S. E. M. le baron HEIDLER DE EGERE<sup>g</sup> ET SYRGENSTEIN, conseiller intime actuel,  
envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire à Berne;

SA MAJESTÉ LE ROI DES BELGES :

M. le colonel d'état-major comte DE T'SERCLAES, chef d'état-major de la 4<sup>me</sup> circonscription  
militaire;

SON ALTESSE ROYALE LE PRINCE DE BULGARIE :

M. le D<sup>r</sup> MARIN ROUSSEFF, directeur du service sanitaire,  
M. le capitaine d'état-major BORIS SIRMANOFF ;

SON EXCELLENCE LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DU CHILI :

M. AGUSTIN EDWARDS, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire ;

SA MAJESTÉ L'EMPEREUR DE CHINE :

S. E. M. LOU TSENG TSIANG, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire à  
La Haye ;

SA MAJESTÉ LE ROI DES BELGES,  
SOUVERAIN DE L'ÉTAT INDÉPENDANT DU CONGO :

M. le colonel d'état-major comte DE T'SERCLAES, chef d'état-major de la 4<sup>m</sup>e circonscription  
militaire de Belgique ;

SA MAJESTÉ L'EMPEREUR DE CORÉE :

S. E. M. KATO TSUNETADA, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire du Japon à  
Bruxelles ;

SA MAJESTÉ LE ROI DE DANEMARK :

M. LAUB, médecin général, chef du corps des médecins de l'armée ;

SA MAJESTÉ LE ROI D'ESPAGNE :

S. E. M. SILVERIO DE BAGUER Y CORSI, comte de Baguer, ministre résident ;

LE PRÉSIDENT DES ÉTATS-UNIS D'AMÉRIQUE :

M. WILLIAM CARY SANGER, ancien sous-secrétaire de la guerre des États-Unis d'Amérique,  
M. le contre-amiral CHARLES-S. SPERRY, président de l'école de guerre navale,  
M. le général de brigade GEORGE-B. DAVIS, avocat général de l'armée,  
M. le général de brigade ROBERT-M. O'REILLY, médecin général de l'armée ;

LE PRÉSIDENT DES ÉTATS-UNIS DU BRÉSIL :

- M. le Dr CARLOS LEMGRUBER-KROPF, chargé d'affaires à Berne,  
M. le colonel du génie ROBERTO TROMPOWSKI LEITAO D'ALMEIDA, attaché militaire à la  
légation du Brésil à Berne ;

LE PRÉSIDENT DES ÉTATS-UNIS MEXICAINS :

- M. le général de brigade JOSÉ-MARIA PEREZ ;

LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE :

- S. E. M. RÉVOIL, ambassadeur à Berne,  
M. LOUIS RENAULT, membre de l'Institut de France, ministre plénipotentiaire, juriconsulte  
du ministère des affaires étrangères, professeur à la faculté de droit de Paris,  
M. le colonel breveté d'artillerie de réserve OLIVIER,  
M. le médecin principal de 2<sup>me</sup> classe PAUZAT ;

SA MAJESTÉ LE ROI DU ROYAUME-UNI DE GRANDE-BRETAGNE  
ET D'IRLANDE, EMPEREUR DES INDES :

- M. le major général Sir JOHN CHARLES ARDAGH, K.C.M.G., K.C.I.E., C.B.,  
M. le professeur THOMAS ERSKINE HOLLAND, K.C., D.C.L.,  
Sir JOHN FURLEY, C.B.,  
M. le lieutenant-colonel WILLIAM GRANT MACPHERSON, C.M.G., R.A.M.C. ;

SA MAJESTÉ LE ROI DES HELLÈNES :

- M. MICHEL KEBEDGY, professeur de droit international à l'Université de Berne ;

LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DE GUATÉMALA :

- M. MANUEL ARROYO, chargé d'affaires à Paris,  
M. HENRI WISWALD, consul général à Berne, en résidence à Genève ;

LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DE HONDURAS :

- M. OSCAR HCEPFL, consul général à Berne ;

SA MAJESTÉ LE ROI D'ITALIE :

- M. le marquis ROGER MAURIGI DI CASTEL MAURIGI, colonel dans Son armée, grand officier de Son ordre royal des SS. Maurice et Lazare,  
M. le major-général médecin GIOVANNI RANDONE, inspecteur sanitaire militaire, commandeur de Son ordre royal de la Couronne d'Italie ;

SA MAJESTÉ L'EMPEREUR DU JAPON :

- S. E. M. KATO TSUNETADA, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire à Bruxelles ;

SON ALTESSE ROYALE LE GRAND-DUC DE LUXEMBOURG, DUC DE NASSAU :

- M. le colonel d'état-major comte DE T'SERCLAES, chef d'état-major de la 4<sup>me</sup> circonscription militaire de Belgique ;

SON ALTESSE LE PRINCE DE MONTENEGRO :

- M. E. ODIER, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire de la Confédération suisse en Russie,  
M. le colonel MÜRSET, médecin en chef de l'armée fédérale suisse ;

SA MAJESTÉ LE ROI DE NORVÈGE :

- M. le capitaine DAAE, du corps sanitaire de l'armée norvégienne ;

SA MAJESTÉ LA REINE DES PAYS-BAS :

- M. le lieutenant-général en retraite Jonkheer J. C. C. DEN BEER POORTUGAEL, membre du Conseil d'Etat,  
M. le colonel A. A. J. QUANJER, officier de santé en chef de 1<sup>re</sup> classe ;

LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DU PÉROU :

- M. GUSTAVO DE LA FUENTE, premier secrétaire de la légation du Pérou à Paris ;

SA MAJESTÉ IMPÉRIALE LE SCHAH DE PERSE :

- S. E. M. Samad Khan MOMTAZ-OS-SALTANEH, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire à Paris ;

SA MAJESTÉ LE ROI DE PORTUGAL ET DES ALGARVES, ETC. :

S. E. M. ALBERTO D'OLIVEIRA, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire à Berne,  
M. JOSÉ NICOLAU RAPOSO-BOTELHO, colonel d'infanterie, ancien député, directeur du  
Royal collège militaire à Lisbonne ;

SA MAJESTÉ LE ROI DE ROUMANIE :

M. le Dr SACHE STEPHANESCO, colonel de réserve ;

SA MAJESTÉ L'EMPEREUR DE TOUTES LES RUSSIES :

S. E. M. le conseiller privé DE MARTENS, membre permanent du conseil du ministère des  
affaires étrangères de Russie ;

SA MAJESTÉ LE ROI DE SERBIE :

M. MILAN ST. MARKOVITCH, secrétaire général du ministère de la justice,  
M. le colonel Dr SONDERMAYER, chef de la division sanitaire au ministère de la guerre ;

SA MAJESTÉ LE ROI DE SIAM :

M. le prince CHAROON, chargé d'affaires à Paris,  
M. CORRAGONI D'ORELLI, conseiller de légation à Paris ;

SA MAJESTÉ LE ROI DE SUÈDE :

M. SÖRENSEN, médecin en chef de la 2<sup>me</sup> division de l'armée ;

LE CONSEIL FÉDÉRAL SUISSE :

M. E. ODIER, envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire en Russie,  
M. le colonel MÜRSET, médecin en chef de l'armée fédérale ;

LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE ORIENTALE DE L'URUGUAY :

M. ALEXANDRE HEROSA, chargé d'affaires à Paris,

Lesquels, après s'être communiqué leurs pleins pouvoirs, trouvés en bonne et due  
forme, sont convenus de ce qui suit :

## CHAPITRE PREMIER

### DES BLESSÉS ET MALADES

#### ARTICLE PREMIER.

Les militaires et les autres personnes officiellement attachées aux armées, qui seront blessés ou malades, devront être respectés et soignés, sans distinction de nationalité, par le belligérant qui les aura en son pouvoir.

Toutefois, le belligérant, obligé d'abandonner des malades ou des blessés à son adversaire, laissera avec eux, autant que les circonstances militaires le permettront, une partie de son personnel et de son matériel sanitaires pour contribuer à les soigner.

#### ART. 2.

Sous réserve des soins à leur fournir en vertu de l'article précédent, les blessés ou malades d'une armée tombés au pouvoir de l'autre belligérant sont prisonniers de guerre et les règles générales du droit des gens concernant les prisonniers leur sont applicables.

Cependant, les belligérants restent libres de stipuler entre eux, à l'égard des prisonniers blessés ou malades, telles clauses d'exception ou de faveur qu'ils jugeront utiles ; ils auront, notamment, la faculté de convenir :

De se remettre réciproquement, après un combat, les blessés laissés sur le champ de bataille ;

De renvoyer dans leur pays, après les avoir mis en état d'être transportés ou après guérison, les blessés ou malades qu'ils ne voudront pas garder prisonniers ;

De remettre à un État neutre, du consentement de celui-ci, des blessés ou malades de la partie adverse, à la charge par l'État neutre de les interner jusqu'à la fin des hostilités.

#### ART. 3.

Après chaque combat, l'occupant du champ de bataille prendra des mesures pour rechercher les blessés et pour les faire protéger, ainsi que les morts, contre le pillage et les mauvais traitements.

Il veillera à ce que l'inhumation ou l'incinération des morts soit précédée d'un examen attentif de leurs cadavres.

#### ART. 4.

Chaque belligérant enverra, dès qu'il sera possible, aux autorités de leur pays ou de leur armée les marques ou pièces militaires d'identité trouvées sur les morts et l'état nominatif des blessés ou malades recueillis par lui.

Les belligérants se tiendront réciproquement au courant des internements et des muta-

tions, ainsi que des entrées dans les hôpitaux et des décès survenus parmi les blessés et malades en leur pouvoir. Ils recueilleront tous les objets d'un usage personnel, valeurs, lettres, etc., qui seront trouvés sur les champs de bataille ou délaissés par les blessés ou malades décédés dans les établissements et formations sanitaires, pour les faire transmettre aux intéressés par les autorités de leur pays.

ART. 5.

L'autorité militaire pourra faire appel au zèle charitable des habitants pour recueillir et soigner, sous son contrôle, des blessés ou malades des armées, en accordant aux personnes ayant répondu à cet appel une protection spéciale et certaines immunités.

---

CHAPITRE II

DES FORMATIONS ET ÉTABLISSEMENTS SANITAIRES

ART. 6.

Les formations sanitaires mobiles (c'est-à-dire celles qui sont destinées à accompagner les armées en campagne) et les établissements fixes du service de santé seront respectés et protégés par les belligérants.

ART. 7.

La protection due aux formations et établissements sanitaires cesse si l'on en use pour commettre des actes nuisibles à l'ennemi.

ART. 8.

Ne sont pas considérés comme étant de nature à priver une formation ou un établissement sanitaire de la protection assurée par l'article 6 :

- 1° Le fait que le personnel de la formation ou de l'établissement est armé et qu'il use de ses armes pour sa propre défense ou celle de ses malades et blessés ;
- 2° Le fait qu'à défaut d'infirmiers armés, la formation ou l'établissement est gardé par un piquet ou des sentinelles munis d'un mandat régulier ;
- 3° Le fait qu'il est trouvé dans la formation ou l'établissement des armes et cartouches retirées aux blessés et n'ayant pas encore été versées au service compétent.

### CHAPITRE III

## DU PERSONNEL

#### ART. 9.

Le personnel exclusivement affecté à l'enlèvement, au transport et au traitement des blessés et des malades, ainsi qu'à l'administration des formations et établissements sanitaires, les aumôniers attachés aux armées, seront respectés et protégés en toute circonstance ; s'ils tombent entre les mains de l'ennemi, ils ne seront pas traités comme prisonniers de guerre.

Ces dispositions s'appliquent au personnel de garde des formations et établissements sanitaires dans le cas prévu à l'article 8, n° 2.

#### ART. 10.

Est assimilé au personnel visé à l'article précédent le personnel des Sociétés de secours volontaires dûment reconnues et autorisées par leur Gouvernement, qui sera employé dans les formations et établissements sanitaires des armées, sous la réserve que ledit personnel sera soumis aux lois et règlements militaires.

Chaque État doit notifier à l'autre, soit dès le temps de paix, soit à l'ouverture ou au cours des hostilités, en tout cas avant tout emploi effectif, les noms des Sociétés qu'il a autorisées à prêter leur concours, sous sa responsabilité, au service sanitaire officiel de ses armées.

#### ART. 11.

Une Société reconnue d'un pays neutre ne peut prêter le concours de ses personnels et formations sanitaires à un belligérant qu'avec l'assentiment préalable de son propre Gouvernement et l'autorisation du belligérant lui-même.

Le belligérant qui a accepté le secours est tenu, avant tout emploi, d'en faire la notification à son ennemi.

#### ART. 12.

Les personnes désignées dans les articles 9, 10 et 11 continueront, après qu'elles seront tombées au pouvoir de l'ennemi, à remplir leurs fonctions sous sa direction.

Lorsque leur concours ne sera plus indispensable, elles seront renvoyées à leur armée ou à leur pays dans les délais et suivant l'itinéraire compatibles avec les nécessités militaires.

Elles emporteront, alors, les effets, les instruments, les armes et les chevaux qui sont leur propriété particulière.

ART. 13.

L'ennemi assurera au personnel visé par l'article 9, pendant qu'il sera en son pouvoir, les mêmes allocations et la même solde qu'au personnel des mêmes grades de son armée.

---

CHAPITRE IV

DU MATÉRIEL

ART. 14.

Les formations sanitaires mobiles conserveront, si elles tombent au pouvoir de l'ennemi, leur matériel, y compris les attelages, quels que soient les moyens de transport et le personnel conducteur.

Toutefois, l'autorité militaire compétente aura la faculté de s'en servir pour les soins des blessés et malades; la restitution du matériel aura lieu dans les conditions prévues pour le personnel sanitaire, et, autant que possible, en même temps.

ART. 15.

Les bâtiments et le matériel des établissements fixes demeurent soumis aux lois de la guerre, mais ne pourront être détournés de leur emploi, tant qu'ils seront nécessaires aux blessés et aux malades.

Toutefois, les commandants des troupes d'opérations pourront en disposer, en cas de nécessités militaires importantes, en assurant au préalable le sort des blessés et malades qui s'y trouvent.

ART. 16.

Le matériel des Sociétés de secours, admises au bénéfice de la Convention conformément aux conditions déterminées par celle-ci, est considéré comme propriété privée et, comme tel, respecté en toute circonstance, sauf le droit de réquisition reconnu aux belligérants selon les lois et usages de la guerre.

---

CHAPITRE V

DES CONVOIS D'ÉVACUATION

ART. 17.

Les convois d'évacuation seront traités comme les formations sanitaires mobiles, sauf les dispositions spéciales suivantes :

1° Le belligérant interceptant un convoi pourra, si les nécessités militaires l'exigent, le disloquer en se chargeant des malades et blessés qu'il contient.

2° Dans ce cas, l'obligation de renvoyer le personnel sanitaire, prévue à l'article 12, sera étendue à tout le personnel militaire préposé au transport ou à la garde du convoi et muni à cet effet d'un mandat régulier.

L'obligation de rendre le matériel sanitaire, prévue à l'article 14, s'appliquera aux trains de chemins de fer et bateaux de la navigation intérieure spécialement organisés pour les évacuations, ainsi qu'au matériel d'aménagement des voitures, trains et bateaux ordinaires appartenant au service de santé.

Les voitures militaires, autres que celles du service de santé, pourront être capturées avec leurs attelages.

Le personnel civil et les divers moyens de transport provenant de la réquisition, y compris le matériel de chemin de fer et les bateaux utilisés pour les convois, seront soumis aux règles générales du droit des gens.

## CHAPITRE VI

### DU SIGNE DISTINCTIF

#### ART. 18.

Par hommage pour la Suisse, le signe héraldique de la croix rouge sur fond blanc, formé par interversion des couleurs fédérales, est maintenu comme emblème et signe distinctif du service sanitaire des armées.

#### ART. 19.

Cet emblème figure sur les drapeaux, les brassards, ainsi que sur tout le matériel se rattachant au service sanitaire, avec la permission de l'autorité militaire compétente.

#### ART. 20.

Le personnel protégé en vertu des articles 9, alinéa 1<sup>er</sup>, 10 et 11 porte, fixé au bras gauche, un brassard avec croix rouge sur fond blanc, délivré et timbré par l'autorité militaire compétente, accompagné d'un certificat d'identité pour les personnes rattachées au service de santé des armées et qui n'auraient pas d'uniforme militaire.

#### ART. 21.

Le drapeau distinctif de la Convention ne peut être arboré que sur les formations et établissements sanitaires qu'elle ordonne de respecter et avec le consentement de l'autorité

militaire. Il devra être accompagné du drapeau national du belligérant dont relève la formation ou l'établissement.

Toutefois, les formations sanitaires tombées au pouvoir de l'ennemi n'arboreront pas d'autre drapeau que celui de la Croix-Rouge, aussi longtemps qu'elles se trouveront dans cette situation.

ART. 22.

Les formations sanitaires des pays neutres qui, dans les conditions prévues par l'article 11, auraient été autorisées à fournir leurs services, doivent arborer, avec le drapeau de la Convention, le drapeau national du belligérant dont elles relèvent.

Les dispositions du deuxième alinéa de l'article précédent leur sont applicables.

ART. 23.

L'emblème de la croix rouge sur fond blanc et les mots *Croix-Rouge* ou *Croix de Genève* ne pourront être employés, soit en temps de paix, soit en temps de guerre, que pour protéger ou désigner les formations et établissements sanitaires, le personnel et le matériel protégés par la Convention.

---

CHAPITRE VII

DE L'APPLICATION ET DE L'EXÉCUTION  
DE LA CONVENTION

ART. 24.

Les dispositions de la présente Convention ne sont obligatoires que pour les Puissances contractantes, en cas de guerre entre deux ou plusieurs d'entre elles. Ces dispositions cesseront d'être obligatoires du moment où l'une des Puissances belligérantes ne serait pas signataire de la Convention.

ART. 25.

Les commandants en chef des armées belligérantes auront à pourvoir aux détails d'exécution des articles précédents, ainsi qu'aux cas non prévus, d'après les instructions de leurs Gouvernements respectifs et conformément aux principes généraux de la présente Convention.

ART. 26.

Les Gouvernements signataires prendront les mesures nécessaires pour instruire leurs troupes, et spécialement le personnel protégé, des dispositions de la présente Convention et pour les porter à la connaissance des populations.

## CHAPITRE VIII

### DE LA RÉPRESSION DES ABUS ET DES INFRACTIONS

#### ART. 27.

Les Gouvernements signataires, dont la législation ne serait pas dès à présent suffisante, s'engagent à prendre ou à proposer à leurs législatures les mesures nécessaires pour empêcher en tout temps l'emploi, par des particuliers ou par des sociétés autres que celles y ayant droit en vertu de la présente Convention, de l'emblème ou de la dénomination de *Croix-Rouge* ou *Croix de Genève*, notamment, dans un but commercial, par le moyen de marques de fabrique ou de commerce.

L'interdiction de l'emploi de l'emblème ou de la dénomination dont il s'agit produira son effet à partir de l'époque déterminée par chaque législation et, au plus tard, cinq ans après la mise en vigueur de la présente Convention. Dès cette mise en vigueur, il ne sera plus licite de prendre une marque de fabrique ou de commerce contraire à l'interdiction.

#### ART. 28.

Les Gouvernements signataires s'engagent également à prendre ou à proposer à leurs législatures, en cas d'insuffisance de leurs lois pénales militaires, les mesures nécessaires pour réprimer, en temps de guerre, les actes individuels de pillage et de mauvais traitements envers des blessés et malades des armées, ainsi que pour punir, comme usurpation d'insignes militaires, l'usage abusif du drapeau et du brassard de la Croix-Rouge par des militaires ou des particuliers non protégés par la présente Convention.

Ils se communiqueront, par l'intermédiaire du Conseil fédéral suisse, les dispositions relatives à cette répression, au plus tard dans les cinq ans de la ratification de la présente Convention.

---

### DISPOSITIONS GÉNÉRALES

#### ART. 29.

La présente Convention sera ratifiée aussi tôt que possible.

Les ratifications seront déposées à Berne.

Il sera dressé du dépôt de chaque ratification un procès-verbal dont une copie, certifiée conforme, sera remise par la voie diplomatique à toutes les Puissances contractantes.

ART. 30.

La présente Convention entrera en vigueur pour chaque Puissance six mois après la date du dépôt de sa ratification.

ART. 31.

La présente Convention, dûment ratifiée, remplacera la Convention du 22 août 1864 dans les rapports entre les États contractants.

La Convention de 1864 reste en vigueur dans les rapports entre les Parties qui l'ont signée et qui ne ratifieraient pas également la présente Convention.

ART. 32.

La présente Convention pourra, jusqu'au 31 décembre prochain, être signée par les Puissances représentées à la Conférence qui s'est ouverte à Genève le 11 juin 1906, ainsi que par les Puissances non représentées à cette Conférence qui ont signé la Convention de 1864.

Celles de ces Puissances qui, au 31 décembre 1906, n'auront pas signé la présente Convention, resteront libres d'y adhérer par la suite. Elles auront à faire connaître leur adhésion au moyen d'une notification écrite adressée au Conseil fédéral suisse et communiquée par celui-ci à toutes les Puissances contractantes.

Les autres Puissances pourront demander à adhérer dans la même forme, mais leur demande ne produira effet que si, dans le délai d'un an à partir de la notification au Conseil fédéral, celui-ci n'a reçu d'opposition de la part d'aucune des Puissances contractantes.

ART. 33.

Chacune des Parties contractantes aura la faculté de dénoncer la présente Convention. Cette dénonciation ne produira ses effets qu'un an après la notification faite par écrit au Conseil fédéral suisse ; celui-ci communiquera immédiatement la notification à toutes les autres Parties contractantes.

Cette dénonciation ne vaudra qu'à l'égard de la Puissance qui l'aura notifiée.

EN FOI DE QUOI, les Plénipotentiaires ont signé la présente Convention et l'ont revêtue de leurs cachets.

Fait à Genève, le six juillet mil neuf cent six, en un seul exemplaire, qui restera déposé dans les archives de la Confédération suisse, et dont des copies, certifiées conformes, seront remises par la voie diplomatique aux Puissances contractantes.

POUR L'ALLEMAGNE :



*H. Bülow*  
*Erst. Staatssekretär*  
*Villaret*  
*Gorn.*

POUR LA RÉPUBLIQUE ARGENTINE :



*Quiroga Moreno*  
*Man.º Justina Sola,*

POUR L'AUTRICHE-HONGRIE :



*Gr. v. Hildebrand (ad referendum)*

POUR LA BELGIQUE :



*Sté. J. de C'herclaux*

POUR LA BULGARIE :



*Dr. Raussek*  
*Capitaine Jirmanoff*



POUR LE CHILI :

*Justin Edwards*



POUR LA CHINE :

*Loutsungtsiang*



POUR LE CONGO :

*Steph. de C. Serclaes*



POUR LA CORÉE :

*Kato Tsunetada*



POUR LE DANEMARK :

*Klaus*



POUR L'ESPAGNE :

*Ste. Severin de Baguer*



POUR LES ÉTATS-UNIS D'AMÉRIQUE :

*Wm. Lang Tanager*  
*C. S. Sherrif*  
*George B. Davis*  
*R. W. Quinn*



POUR LES ÉTATS-UNIS DU BRÉSIL :



B. Lemgruber-Kropf  
C. Holst-Kommanditist & Co. J. Schmidt

POUR LES ÉTATS-UNIS MEXICAINS :



José M. Pérez ad usum suum

POUR LA FRANCE :



Révois  
Génard  
Scolivier



G. Pansay

POUR LA GRANDE-BRETAGNE ET L'IRLANDE :



John C. Ardagh.

J. E. Holland  
John Furley

Wm Grant Macpherson

avec  
réserve  
des  
articles  
23, 27, 28.



POUR LA GRÈCE :

Michel Kebedgy

POUR LE GUATÉMALA :



*Mamelaunja*  
*H. Ismery*

POUR LE HONDURAS :

*Ascur Maepff*

POUR L'ITALIE :



*Maurigi*  
*Brandou*

POUR LE JAPON :



*Kato Tsunetada*

POUR LE LUXEMBOURG :



*Stef. de C. Serclues*

POUR LE MONTENEGRO :



*Eodion*  
*Colonel Murset*

POUR LA NORVÈGE :

*Andrae*

POUR LES PAYS-BAS :

*den Beer Portugaels  
Manier*

POUR LE PÉROU :

*Gustavo de la Fuente*

POUR LA PERSE :

*Sans reserve de l'article dix huit*

*Montagos Saltanes  
M. Soud*

POUR LE PORTUGAL :

*Alberto d' Oliveira*

*Jou Nicolas Raposo Botelho*

POUR LA ROUMANIE :

*D<sup>m</sup> Sacke Stephanesco*

POUR LA RUSSIE :

*Markovitch*

POUR LA SERBIE :

*Milan S. Markovitch*

*N. Roman Spendermagel*

POUR LE SIAM :

*Charon.*

*Commissaire d'Orléans*

POUR LA SUÈDE :

*Olof Sörensen*

POUR LA SUISSE :

*Sorlien*  
*Colonel Musset.*

POUR L'URUGUAY :

*A. Herosa*